

J. L. ESTELRICH

DIRECTOR

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

Un mes en España	1'25
Ultramar	1'60
Extranjero	2'25

Los manuscritos no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSE TOUT

FUNDADOR—PROPIETARIO

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, núms. 14 y 16.

Telegramas: HORA-PALMA.

Anuncios, reclamos y comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Catalina, 10

Número suelto : ptes. 0'05

Id. atrasado : 0'18

RAIXA

Cuando en Mayo del 97 fui á Raixa montando agena bicicleta, no me había aún emancipado de la vigorosa tutela del maestro Gaspar Font, (San Pablo del ciclismo en Mallorca), quien, á la sazón, contaba entre sus discípulos al señor conde de Montenegro el cual, según se susurra, renunció al trato de la bicicleta, de esa inconstante Leonor que le despidió cierta noche en el Borne sin consideración ni exoussa, muy á la francesa.

Manuel y Ramón Montis, Francisco García, Miguel Riera, Conrado Pinto y yo recorrimos, en compañía del señor Conde, los 12 kilómetros de la carretera de Sóller en coche, á pie y en bicicleta. Turnábanos en el disfrute de tan diversos vehiculos. — Los privilegiados en aquella fecha, me parecía, (la verdad ante todo), que eran los ocupantes del coche. — Sin embargo algunos, descontentadizos ó enemigos de la monotonía, después de ensayar aquellos varios modos ó medios de locomoción, empezaron á patinar por entre el polvo, — práctica censurable, si bien algo frecuente entre los cicleros.

Gaspar Font estaba magoífico. El gozo (con algo de sudor y cosmético) le chorreaba por todos los poros de su florido y rutilante cutis. Hermosa cadena de oro le cruzaba su envidiable pecho, abriéndolo por los distintivos de todos los círculos ciclistas de la provincia.

Las bicicletas que montábamos, todas, fijas de la de García eran buenas, de Gaspar. Bien lo persuadía el tono paternal de su voz al oír el estrépito producido por algún discípulo al desmontarse como decirlo? al desmontarse, así... con poca espontaneidad. — ¿Se ha lastimado... la máquina? le preguntaba Gaspar, emocionado.

No había visto á Raixa desde el mes de Septiembre del 82. Por cierto que la razón de mi anterior visita era en absoluto extraña al amor á las antigüedades romanas; fui en pos de una Estrella que cruzó, como un cometa, por los horizontes de mi pasada juventud. Así es que solo recordaba el laberinto... *Hominum est errare...* ¿Quién pensara que yo me había pasado una hora poniendo en solfa aquellos ídolos, sátiros y penates; quién pensara que yo que, por echarme las de graciosas delante de Estrella, los había hecho blanco de mis necias burlas, al cabo de quince años los contemplaría en actitud reverente, casi de rodilla!

El milagro de mi conversión se debe, entre otros, á un tal Horacio. La gratitud me obliga á declararlo.

Recibí á beneficio de inventario, desconfiada de los ¡ah! ¡ah! de quien pensara por primera vez en el Museo. La belleza de aquellas estatuas no está, como la de las meretrices, al alcance del primero que pasa. ¡Ah! no. Los que no están jalados, los profanos no pueden, al primer golpe de vista, descubrir el secreto de su eterna belleza; no pueden graduar los esfuerzos que algunas, las clásicas, disimulan: el escultor ha logrado producir la impresión de que les infundió sentimiento y calor vital al correr de la mano, al resbalar el cincel sobre el mármol.

Oh facilidad engañosa! ¡Si no se ve lo que no se ve gracias á la in-fante, á la divina unidad que respalan desde las obras consagradas, clásicas, ¡Oh! difícil facilidad! Ella es el secreto de los semidioses. Quien no lo sea *sudet multum frustra que laborat ausus idem.* ¡Ay! de quien intente seguir las huellas de los autores clásicos. Es escabrosísima, está bordeada de peligros la senda que recorrieron Apélex Horacio, Fidias, Mozart... Son inabismables. Sus obras señalan el *non plus ultra* del arte.

No todas las estatuas ó bustos del Museo son obras selectas. — Ahí veo una; la urna de O.L. MARCELO cuya elegante sencillez acusa la mano de un maestro. Fijaos en la finísima labor del follaje que brota del mármol, como el pámpano de la vida, natural, espontánea... Al volverme de cubro otro modelo; UNA CIERVA DE BRONCE. El primer movimiento, intuitivo, al verla, es correr hacia la puerta, no sea que se escape. La mano retro-

cede, á punto ya de acariciarla, al sentir el frío del metal... ¿Os reís?... Pues id á embriagaros con el peleon de Echeagaray.

¡Hola! EL BUSTO DE NERÓN. Lo había tomado por Fernando VII. Tienen aire de familia; las mismas narizotas, idéntica de pastel. ¿Quién sabe? Quizas el *quid pro quo* habría molestado á los doctos. — Negon de la baj za se le puede apellidar á Fernando VII. — *Jamás consentiré en dar mi hermana á ese vil tartufo*, decía Bonaparte, á quien Fernando era el primero en felicitar por los triunfos de las armas francesas en España... La broma era algo pesada. Los españoles morían invocando á su deseado monarca; y él... Hay que distinguir. Nerón era un artista. *Qualis artista pereat*, exclamó al suicidarse. ¡Hermosa exclamación! Lástima que el gesto no fuera el correspondiente.

Se oían los pasos de los pretorianos. — ¿Que vas á caer en su poder y ¡ay de tí! Hiere aquí ¡cobarda!, le decían. Acosado hasta por sus amigos, Nerón en ademán trágico se llevaba el puñal al corazón; pero faltaba vigor á su mano, garra de hiena de la cual no se libró ni su misma madre, ni el estóico Séneca, su preceptor.

JULIO CÉSAR. Su estatua de gran tamaño está fuera del salón, en el peristilo del ático. Al lado del vencedor de Pompeyo se achican las figuras de Alejandro Magno y de Napoleón I. El primero manchó con horrores su grandeza algo hipertrofica; Napoleón fué un genio, sí; pero algo teatral, poco sincero, un *comico trágico*, según exacta definición de Pio VII. No; ni Napoleón ni Alejandro igualan á César que pacificó las Galias y conquistó la Bretaña; que ahogó los gérmenes de futuras guerras civiles, fruto de las prescripciones de Mario y Sula; que saneó y hermosó la Ciudad y reformó el calendario. Y único en todo, hay quien, como escritor, le antepone á Tácito. No; ninguna nombre brilla en la Historia con luz tan intensa como el tuyo ¡oh César!

Bruto, Casio y los otros conjurados al asesinarle en el Senado pensaban, tal vez de buena fe, salvar la República; que el amor patrio, no la tontería y la envidia (únicos móviles de los fanáticos) impulsaba sus brazos ¡Miserables!...

OCERÓN. Tu *quoque* te regodeaste con la muerte de César; tu que le habías prodigado elogios tan entusiásticos, pocos días antes, en pleno Senado; tú á quien César colmó de favores, á pesar de contarte entre los vencidos en Farsalia. No me sorprende tu negra ingratitude: tu carácter irresoluto, la poca confianza de tus íntimos en tu discreción; tus cartas á Trebasio y á Atico; todos tus actos, revelan un temperamento femenino.

Ya antes había evidenciado sus instintos felinos, al sacar las uñas contra sus vencidos enemigos, los partidarios de Catilina cuya vilesísima muerte narra en una página de oro el elegantísimo Salustio.

Perdona ¡oh padre de la elocuencia! mis irreverencias. ¡Ah! si vieras cuán á menos ha venido la Elocuencia. Hasta los gacchilleros, si volvieras, se atreverían contigo.

¿Hasta cuando (dirían), ese histrion ha de abusar de nuestra paciencia?...

Pensaba examinar los otros números del catálogo; pero no contaba con mis amigos. — Gran favor te haría me dijo H., quien te librera de esos latinejos que te metiste en el cacumen. — Aunque respecto del latín, le respondí, estoy á la quinta pregunta, al a, b, c, la verdad, no me estorba el poco que sé.

¿No se ha vertido al español lo bueno de aquellos autores?... replicó H., ¿porqué, pues, se gastan dos cursos en aprender una lengua muerta? Lástima de tiempo. Podría emplearse en el estudio del inglés ó de otro idioma comercial. Esto solo ocurre en España. — Es cierto, le contesté, como que en Francia se estudian seis cursos y ocho en Inglaterra; y V. debe saber que los estudiantes alemanes representan las comedias de Plauto y las de Terencio. Que en Alemania, amigo H. *non tam procerum est scire latine quam turpe nascere.* Claro, añadió, que los horteras, por ejemplo, pueden prescindir de Horacio; pero sin su concurso y el de los demás autores selectos, no es prudente marcar el

compás á los otros... — Trigo nos hace falta en España, no flres retóricas, dijo H. — *Livres, sous y diners*... ¡Viva el ideal judío!... Al oír su contestación, conocí por el tonillo de la replica que le había molestado á H. el ¡viva! de los judíos. — Siempre *Quijotes*, dije: por eso nos pegan. — ¡Por *Quijotes*!... No hay tal. Nos muelen á palos por *Sanchos*, por ruines *Sanchos*....

Dios sabe que asgo habría tomado la disputa de no venir el señor Conde para acompañarnos al comedor. Es este moderno y de gusto holandés. Los dorados y azules reflejos de *alcóras* y *mayólicas*, los finísimos sonos de la antigua porcelana de Aranjuez le prestan grata visualidad, fresco, delicioso ambiente.

Durante la comida, circuló entre los comensales alegre y chipante humor, si bien discreto, de buen tono; como que el tono lo daba el señor Conde de Montenegro, cuya cortesía de exquisita sencillez, fácil, natural, es la que distingue al señor de vieja capa del aristócrata de... alusión quien, por su risible intento, por su intermitente, afectada, meliflua estabilidad, se parece á los malos cómicos á quienes les vienen anchos los papeles de alto cotarño.

Acompañado al piano por Pinto, Miguel Riera, después de comer, nos ofreció las primicias de su repertorio. Al final de un aria, cuyo título siento no recordar, estalla un *la* que vibra, se dilata, asciende y va á perderse... ¿dónde?

Las fruiciones artísticas de la mañana; las notas del espléndido bajo (que evocaban mis felices noches de abonado del Real); las rachas de aromas del vecino jardín; el exquisito *londres*; tantas y tan gratísimas emociones me sumieron en un *not to be irresistible*.

La voz de la prosa, la de Gaspar me volvió á la misera realidad. — Han dado las seis, dije; cuando usted guste.

Confieso que fui de mal talante por mi bicicleta, arrimada al tronco del colosal almec cuya sombra cubra el patio é invadela las habitaciones del palacio. Sombra que, por vasta ya que no por augusta, recuerda la del Emo. y Exemo. Cardenal Sr. D. Antonio Despuig y Darneto á cuya munificencia debe Mallorca la gloria de poseer el Museo de Raixa.

Honi soit; quien ponga mano en tan sacratísimo depósito.

GABRIEL VIDAL

Cultivo de frutales

En una importante reunión agrícola, celebrada en Inglaterra hace años, decía el ilustre hombre de Estado, Gladstone, dirigiéndose á los hacendados: «Si queréis que vuestros trabajos y desvelos den los resultados apetecidos; si aspiráis á que la tierra produzca y aumente con vuestro bienestar la riqueza del país, cosechad manzanas, peras, ciruelas, cerezas, grosellas, fresas, jurazno, etcétera, que el país que da estos productos en abundancia y en buena calidad, no es pobre nunca.»

Y, ciertamente, tanta razón que le sobraba el eminente político británico; porque está en extremo comprobado, que toda región donde se cultivan las plantas y los árboles frutales, es por lo regular la que mayor prosperidad y bienestar goza. Porque las frutas, cuando son cultivadas con el esmero que los árboles y las plantas reclaman, constituyen artículo de gran consumo, establecen un activo movimiento y obtienen generalmente precios remuneradores que compensan cuantos sacrificios exige el cultivo.

No falta quien opina que la salvación de la agricultura en decadencia, lo que puede atenuar los males que en el presente sufre el que al trabajo de la tierra consagra sus energías, es el cultivo en grande escala de los árboles frutales. Así piensa un economista distinguido belga, Mr. Eudes Primoz, y así lo recomienda á sus compatriotas. De la misma opinión es la Sociedad de Agricultura de Francia que, comprendiendo la real importancia del mencionado cultivo, ha propuesto un premio agronómico á los huertos mejor ordenados.

Muchas naciones, favorecidas por el clima y dedicadas á esa rama de la pro-

ducción agrícola, realizan grandes negocios exportando sumas importantes en frutas diferentes; díganlo sino Bélgica, Francia y algunas otras, España entre ellas, de las cuales Inglaterra y Rusia, que son quizás los pueblos que más importan, son los principales consumidores de frutas. París mismo consume, según una estadística, diez millones de kilogramos, en números redondos, de frutas frescas, como uvas, melocotones, manzanas, cerezas, ciruelas y otras.

Las frutas frescas y en conserva motivan un tráfico importantísimo, producen el bienestar del cultivador, dan vida á los establecimientos industriales, ferrocarriles y vapores, y proporcionan primera materia á las fábricas de destilación y de conservas. Son, en suma, la prosperidad en general. Y esto, que es ya tan sabido, que casi puede considerarse vulgar, no hay quien lo haga entender á muchos de nuestros agricultores. Oren éstos, que los árboles frutales no son de utilidad y, en su ignorancia, abandonan el cultivo, cuando no contribuyen á que las plantaciones se pierdan.

Tiempo es ya de que se haga entender á los que trabajan el campo, y en él buscan la subsistencia, que la producción de buenas frutas en tierras apropiadas, puede indudablemente mejorar la situación económica del agricultor. Y no olvide éste que, efecto de las mayores vías de comunicación, se han multiplicado los medios de transporte, y de aquí que, produciéndose hoy diez veces más frutas que hace unos cincuenta años, se vende por consigüente más; no porque haya abaratado el precio, pues, por el contrario, es hoy más alto que ayer, sino porque ha aumentado el consumo.

LA ÚLTIMA HORA

Palma 10 de Abril de 1899.

Nuestra información

Meeting socialista

A las nueve y media de la mañana la concurrencia empezaba á ser numerosa en el Teatro Circo. Momentos después el compañero Orespi, que presidió el acto, declaró abierta la reunión.

Dijo que el partido obrero, que protestó de la guerra antes de los funestos sucesos que afligen á la patria, se reunía para hacer la misma protesta y para lamentar los enormes de los gobernantes que á tan triste estado nos han conducido.

Añadió que era inútil recordar el orden porque el partido socialista era enemigo de algaradas y motines mientras disfrutara las libertades públicas, por cuya conquista lucharía si alguien intentara menzarselo.

Después concedió la palabra al compañero Roca; quien empezó diciendo que no pretendía enseñar á nadie sino á cumplir un deber que tienen todos los que han de constituir el vasto edificio, social; á levantar á los obreros del abajamiento en que se hallan á consecuencia de la desdichada guerra de Cuba.

Lo que más preocupa al hombre es la lucha por la existencia y en este sentido la sociedad está dividida en dos clases: la de los explotadores y la de los explotados; la de los verdugos y la de las víctimas.

Aun que ahora la víctima no se halle muy dispuesta al seguir al verdugo, la esclavitud subsiste como en tiempos remotos y el modo de ser del feudalismo de ahora es el mismo que el de los señores de heredes y cuchillo, aun que las formas y las apariencias hayan cambiado.

El compañero Roca comparó la sociedad presente con los tiempos anteriores sacando la consecuencia de que el obrero el pobre, el desposeído se encuentra ahora en tan crítica situación como antes.

Para hacer desaparecer este estado actual de cosas y prevalecer el derecho de los obreros no hay otro remedio que asociarse y elevarse al campo político. La asociación hubiera impedido la guerra.

Inmediatamente hizo uso de la palabra el compañero Antonio García Quejido, quien fué saludado con una prolon-

gada salva de aplausos, que el orador atribuyó, más que á sus méritos personales á la representación del partido socialista nacional, que llevaba.

Después de algunas frases para anunciar la campaña de propaganda emprendida por encargo del comité nacional, dijo que el partido socialista el más pobre y el más miserable ha sido el primero en protestar de los sucesos funestísimos ocurridos en España, mientras que los otros partidos hasta los mas liberales y democráticos no se ocupan de otra cosa que de tramar alianzas con los manarquicos para conseguir un acta.

Los socialistas no mendigan votos ni se preocupan del periodo electoral. Si triunfa Pablo Iglesias en Bilbao será por la voluntad de los electores. Entonces se verá como procede el partido socialista en el parlamento, haciendo verdadera oposición, como no estamos acostumbrados á ver. No será como los republicanos que lo mismo se unen á Sagasta que á Silvela para conservar algunos puestos en el Congreso.

Repitiendo las palabras del Sr. Sol y Ortega dijo que todos los partidos han fracasado. Los que están dentro de la legalidad por que no han salido á cumplir su deber y los otros porque no han hecho la oposición enérgica que debían.

Hemos visto un peligro con la subida al poder de los conservadores, porque cuando creímos que la regeneración debía venir con una solución democrática, se nos la quiere dar por medio de una solución clerical y reaccionaria.

Ante este enemigo común se debieron unir todos los partidos y el socialista iría gustoso á la alianza con tal que se le invitara y se le concediera representación en el comité central. Pero á los socialistas no se les quiere conceder beligerancia y hasta los republicanos se la niegan; pero ellos la conquistarán porque emplean ya á ser fuertes.

Habló detenidamente el compañero Quejido de los republicanos, censurando duramente á todos, menos á los federales que han prometido apoyar su candidatura en Madrid, y diciendo que si los republicanos hubieran estado unidos, la restauración habría caído al cabo de dos años.

Ocupándose de los trances de nuestra nación dijo que los socialistas han sido verdaderos profetas, pues aparte del Sr. Pi y Margall nadie más que ellos predijo las desdichas que había de sufrir España.

Dijo que el ejército, el clero, la administración civil, todo ha fracasado, confirmando las valientes denuncias del Capitan Verdades, añadiendo que los castigos que imponen los tribunales de honor son insuficientes, pues algunos generales merecen ir á presidio.

Se ocupó detenidamente de la cuestión económica diciendo lo que más debe preocupar á los ciudadanos.

Respecto al pago de los repatriados dijo que era una quiebra fraudulenta del gobierno, al cual censuró por haber pagado puntualmente y sin merma el cupón de la deuda, porque pertenece á capitalistas, y no haber respetado los derechos de los repatriados porque son gente del pueblo é infelices obreros.

Habló de la deuda pública diciendo que se pagaba toda con el trabajo de los obreros.

Hizo un elogio de los soldados que son hijos del pueblo y terminó proponiendo reclamar el pago de los repatriados y la supresión de los impuestos de la guerra, lo cual quedó acordado por aclamación, leyéndose al efecto la instancia correspondiente.

No hubo la menor alteración del orden.

A las dos de la tarde salió para Manacor el Sr. Quejido en cuya población se celebró otro meeting socialista á las 6 de la tarde en el cuartel de Dragones. Usó de la palabra el Sr. Quejido defendiendo las mismas teorías que había defendido por la mañana en el Teatro Circo.

En el Centro Weylerista Desde mucho antes de las ocho de la noche estaban completamente repletos de gente los salones del centro Weylerista en términos de que los que llegaron después de dicha hora, no pudieron oír las elocuentes frases del general Weyler.

El general Weyler ocupó la presidencia, sentándose á derecha é izquierda del

mismo los Sres. de la junta directiva del Centro y los candidatos de los partidos coaligados Sres. D. Epifanio Fábregas y D. Miguel Socias y Calmarí.

Don Guillermo Moragues

Abierta la sesión pocos minutos después de las ocho el presidente del Centro Weylerista D. Guillermo Moragues, pronunció un discurso dando cuenta al general Weyler de todo lo que había hecho el casino desde su fundación.

Dijo que el objeto de la asociación weylerista era intervenir, según consta en sus estatutos, en cuantos asuntos se relacionasen con Mallorca, y principalmente en aquellos que afectaran a la honra de Mallorca. Desgraciadamente el momento de trabajar por el bienestar y el porvenir de esta isla no se ha hecho esperar.

Quando, después de los funestos sucesos de las guerras, no se pensaba más que en la necesaria regeneración, y cuando los periódicos locales abrían informaciones para averiguar las causas de nuestro malestar, en Madrid se firmó un pacto para repartirse entre cuatro señores los sufragios de Mallorca. Creyendo que no nos bastaba con un caciquismo, se nos han querido imponer dos ó más bien un caciquismo perpetuo y funesto.

Los gamacistas y silvelistas se unen para ejercer sobre nosotros constante tiranía.

La noticia del pacto levantó en Mallorca general protesta y el Centro Weylerista que no pudo presenciar con indiferencia este movimiento de la opinión, recogió las aspiraciones de todos é invitó á los demás partidos, y con ellos formó la coalición que ganando terreno en la opinión sensata del país ha llegado á constituir un núcleo tan grande de voluntades que si se cumple la ley y podemos evitar lo que en política llamamos pucherazo, la gente honrada conseguirá derrotar á los desconsiderados caciques.

El centro Weylerista va á la lucha con tanto entusiasmo y desinterés que no ha querido presentar candidatos propios. El Sr. Moragues terminó diciendo que con satisfacción anunciaba al general Weyler que la candidatura de la coalición así como todos sus actos, había sido muy bien recibida por la opinión, siendo seguro que conseguirá el triunfo.

El general Weyler

Al levantarse para dirigir la palabra á la concurrencia fué de nuevo saludado con una estrépitoso salva de aplausos. Muy poco puedo añadir—dijo—á lo que ha manifestado vuestro presidente; pero quiero hacer constar que apruebo con entusiasmo cuanto ha hecho el Centro Weylerista y que mi venida á Mallorca obedece al deseo de dar valor á la idea que todos sustentáis y que sustentáis también la opinión pública de abolir el caciquismo enervante que hasta ahora lo ha mangleado todo.

Como ha dicho muy bien el Sr. Moragues este casino nació para matar la dictadura que en Mallorca ejercían ciertos señores más ambiciosos que amantes del bienestar general, y que pretenden continuar ejerciendo en virtud del pacto de que también os ha hablado el Sr. Moragues.

La coalición es una protesta viril contra los propósitos poco elevados de estos políticos. Debemos luchar con el mayor entusiasmo para triunfo de nuestros candidatos y para acabar con el caciquismo que tantos males ha ocasionado.

Nosotros no pretendemos tener representantes en las Cortes, y por esto hemos dejado los puestos en la candidatura á los otros partidos para que sea nuestro único deseo de derrotar á los caciques y de anonadarlos.

Y aun cuando se nos venza en la lucha, que, según todas las apariencias serañtánicas habremos demostrado muy claramente que no queremos deshonrar al país; y no nos bastará una derrota pues volveremos á levantarnos con más bríos para proseguir la campaña hasta que consigamos el anhelado triunfo.

Otra salva de aplauso acogió las últimas palabras del general Weyler.

Don Gerónimo Pou

El concejal republicano pronunció un discurso tan fogoso como elocuente. Dijo que la misión de los partidos coaligados es recoger las fuerzas honradas del país para arrebatar la victoria á los malvados, que en virtud de un pacto indecoroso en que unos aportan la mala fe y otros la torpeza, quieren repartirse Mallorca como un país de conquista, cosa que no será tolerada porque los mallorquines se verían obligados á romper la historia de Mallorca y abandonar para siempre la isla, antes que sufrir tanta divergencia.

Terminó el Sr. Pou diciendo que es preciso dejar bien consignada la protesta contra el cacique, aunque sea preciso sellarla con sangre.

Don Francisco García

Pronunció un hermoso discurso, protestando de la política gamacista en Ma-

llorca y del bochornoso pacto contra el cual se dirigen todos los anatemas.

Ese pacto ha servido para proclamar se candidatos ellos mismos sin dejar ningún puesto á las minorías. (Grandes aplausos.)

Don Gabriel Vidal

En hermosas frases hizo un cumplido elogio del general Weyler glorificándose de haber sido el primero en defenderle. Aplaudió su campaña al frente del ejército de Cuba y su actitud digna de ahora y siempre.

Don Miguel Socias y Calmarí

Dijo que se sentía emocionado ante el espectáculo hermoso que ofrecía el casino weylerista. Afirmó que siempre fué amigo del general Weyler y que en todas ocasiones admiró su talento como general de envidiables aptitudes. Dijo que apoyará en todas partes al esclarecido general Weyler en la defensa de los intereses de Mallorca.

Entusiasmo

El General Weyler, antes de levantar la sesión, dió un viva á Mallorca, que fué contestado con entusiasmo por otras aclamaciones de ¡viva Weyler! ¡viva el héroe de Cuba!

El general salió del Círculo Weylerista acompañado por una compacta muchedumbre que no le abandonó hasta su domicilio de la calle de la Paz.

Allí se repitieron los vítores y aclamaciones y el general Weyler saludó al público con un ¡Viva Mallorca! que fué acogido con frenesí.

Una comisión subió á saludar al ilustre general, quien agradeció la demostración de simpatía que acababa de tributársele.

En la Junta del Censo

Muy laboriosa ha sido la sesión que ha celebrado la Junta del Censo para hacer los preparativos que marca la Ley antes del domingo destinado á las elecciones.

Se constituyó á las ocho de la mañana de ayer y ha terminado á las once de hoy, con dos interrupciones para las necesidades indispensables de la vida.

El motivo de una sesión tan larga, que ha amenazado prolongarse más de ocho días, ha sido el no haber llegado á un arreglo hasta hoy, cuando los cuerpos estaban fatigados, los espíritus hastiados y la vergüenza en el rostro como aseguraba públicamente Don José Socias y Gradolí.

Se proclamaron diez candidatos por el pacto (silvelistas y gamacistas) y nueve por la coalición (agustinos, weyleristas, republicanos y romeristas). Más tarde empezaron las componendas para no verse obligados á constituir las mesas con diecinueve interventores, que, multiplicados por el número de secciones que hay en la provincia, forman una cifra difícil, sine imposible de llenar ni por unos ni por otros.

Al fin se llegó á un arreglo entre los coaligados y el Sr. Ribot: se nombrarían cuatro interventores por cada núcleo, y no tres como querían los primeros.

Estos defendían el número de tres porque como para constituir la mesa se necesitan cuatro interventores, ninguno podría hacer omisión de la parte adversaria.

Hecho verbalmente el mencionado arreglo en momentos en que la sesión se interrumpía para dedicar unas horas á la comida, al reanudarse á las cuatro de la tarde, se vió que la componenda no había cuajado porque no todos estaban conformes.

D. Pedro Sampol manifestó su deseo de que por lo menos las mesas de las secciones de la capital se constituyeran con cuatro interventores por la coalición y cinco por el pacto.

Ante esa manifestación los partidos coaligados protestaron y se decidió que se cumpliera la ley ó esa que se presentarían tantos interventores como candidatos proclamados, que ya hemos dicho eran diecinueve.

Así se hizo y á las ocho de la noche no se habían podido nombrar los diecinueve de la primera sección.

¿Qué pasaba? Muy sencillo. En la imposibilidad de llevar á cabo ese número extraordinario de interventores, se recurría á la oposición obstructionista para ver quienes eran los primeros que se cansaban.

Durante ese pugilato de habilidad y de paciencia, se vieron casos tan singulares como el de discutirse si se había de suponer que el abogado D. José Estades sabía leer y escribir aunque no constase en el Censo.

Por fin esta mañana, por razones expuestas más arriba, los coaligados han cedido con la protesta, amparo, de los republicanos que no querían acceder á lo que ellos creen verdaderas imposiciones.

Por lo tanto, las mesas de los pueblos se constituirán con cuatro interventores por cada núcleo y las de Palma y sus afueras con cinco por el pacto y cuatro por la coalición.

En Ferreras

Entre las fiestas que anualmente ce-

lebra la hermosa Ferreras, concédese extraordinario privilegio á la del 7 de Abril por recordar la fecha en que fué destinado aquel Santuario á la enseñanza de la gramática y predicación de la doctrina de Jesucristo, y á la del 16 de Agosto festividad de San Roque que eligió este pueblo como patrón después de la terrible epidemia cólera porque fué azostado.

El santuario de Montesión que se sienta sobre un cerro de más de 250 metros de altura sobre el nivel del mar, es tal vez uno de los puntos más panorámicos de la isla, frecuentemente visitado por forasteros y poco conocido por los naturales de la isla. Desde él se dominan los fértiles campos de Ferreras, Felanix, Campos, Montuiri y otros que se presentan á la vista del espectador formando caprichoso entapizado de múltiples colores.

Al Santuario se llega después de subir una pronunciadísima pendiente que gracias al interés que se ha tomado por él los protectores del pueblo, puede llegarse en carruaje hasta la cumbre por medio de una inmejorable carretera. El edificio en su interior realmente no ofrece novedad alguna, puesto que encascan las obras arquitectónicas lo mismo que los asuntos de interés histórico.

Consta de un patio de columnas que es lo primero que se encuentra después de dejar el precioso jardín de entrada.

Este patio está rodeado de puertas que conducen á las que fueron habitaciones de los que en sus primeros días habitaban el santo lugar dancándose todavía la pobreza que estaban revestidas, símbolo de la rigurosa penitencia que allí se ejercía.

Sólo cuatro ó cinco de estas habitaciones que se destinan al viajero que acude allí á pasar unos cuantos días, están amuebladas á la moderna, aunque con sencillez extrema si bien con extraordinaria limpieza.

La Iglesia costeadá por personas pudientes del pueblo está también adornada al estilo moderno y es de riquísimo aspecto.

Un museo de antigüedades, aunque extremadamente pobre, y una cocina constituyen el resto del Santuario que á grandes rasgos queda descrito.

La fiesta que anualmente se celebra en tal día como el de ayer no desmarcó en nada á la de los años anteriores, sino que al contrario revistió mayor esplendor, gracias á las buenas cosechas pasadas, que han querido celebrar aun mismo tiempo los pudientes propietarios de Ferreras que desde tiempo inmemorial costean el citado acto.

Este consistió en misa que se celebró durante toda la mañana y á la que asistieron miles de fieles, una comida á la que fueron invitadas las autoridades y personas más caracterizadas del pueblo, comida que, por cierto, costó ayer de más de 250 comensales y un baile al estilo del país que se celebra por la tarde y al que puede decirse que acude el pueblo en masa.

Termina el acto á las seis de la tarde en que la gente abandona el santo lugar para dirigirse á la estación á donde acompaña á los forasteros que este año han sido en gran número.

Y de esta manera terminó sin haber ocurrido el más mínimo incidente.

Espectáculos

Teatro Principal

Numerosísima fué la concurrencia que asistió anoche á este teatro, sin duda, por la representación de la hermosa obra El Salto del Pastego.

La obra se realizó de la falta de ensayos, notándose en ella muchos lunares, especialmente en los coros.

El señor Freixas, á pesar de nuestras anteriores indicaciones continúa en sus trece, tanto que el público á un actor que consideró como de primer orden ha tenido que demostrarle su desagrado.

Para mañana se anuncia la primera representación de la obra que tanta fama á adquirido en el continente titulada Gigantes y Cabezudos.

El Sr. Llorens ha pintado una magnífica decoración que representa la vista de un notable puerto de España y sus alrededores.

La obra, que hemos oído ensayar, podemos asegurar que es delicada y que recibirá una interpretación esmeradísima por el interés con que ha sido ensayada.

Para esta función hay gran número de localidades pedidas.

A última hora nos han manifestado que para dar descanso á los artistas no había esta noche función y que mañana en vez del estreno de Gigantes y Cabezudos se pondrá en escena Campanone haciéndose el miércoles el expresado festivo.

Teatro Circo

Mucha concurrencia asistió anoche y anteanoche á causa sin duda de la variedad de los programas.

El debut de los clowns Tonino y Antonet, les valió una entusiasta ovación, teniendo que salir repetidas veces en la pista á petición del público que no se cansaba de aplaudir.

También escucharon muchos aplausos los equilibristas de la Triple Perda, el domador Sr. Ferrani y el Sr. Romen verdadero hombre de goma.

Plaza de Toros

Ayer se vió muy animada, por trabajar en él los clowns Antonet y Tonino, y además por torsearse un novillo.

Se aplaudieron los números más salientes del programa como también á la señorita torera.

Primera Comunión

Ayer por la mañana en la Santa Iglesia Catedral, en la misa de las siete y media se dió por primera vez el Sagrado Pan Eucarístico á 78 niños y niñas.

Después de haber concluido este piadoso acto el caudillo magistral D. Lorenzo Moyá les dedicó una corta plática.

Nuestros soldados

Los que han muerto

Leemos en el Diario oficial del Ministerio de la Guerra, correspondientes al 6 del actual, los siguientes nombres de soldados mallorquines fallecidos en la isla de Cuba durante la pasada Guerra.

Bernardo Mulet Oiar, de Algaida; Antonio Jaume Coll, de Licosta; Jaume Melis Oaldentey, de San Lorenzo y Bartolomé Martí Torrens, de Costix.

Santa Visita

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, en un número extraordinario del Boletín Eclesiástico que se publicó el día 8, hace saber al vecindario que el domingo próximo día 16 del corriente hará la santa visita que se está encomendada en la Santa Iglesia Catedral.

Predicará en tan solemne acto, en nombre del Sr. Obispo, el M. I. señor Don Lorenzo Moyá, canónigo magistral.

El orden en que se verificará la santa visita es el siguiente: Parroquia de Santa Eulalia.—I. de Santa Cruz.—I. de San Jaime.—I. de San Miguel.—I. de San Nicolás.—I. de San Miguel de Lluçmayor.—I. de San Julián, de Campos.—I. de San Andrés, de Santany con sus amigos.—I. de Ntra. Sra. de los Dolores de Manacor, con sus amigos.—I. de la Transfiguración, de Ariá, con sus amigos.

En dicha Circular-orden, hace extensivo que en las iglesias donde se ejerce la cura de almas se propone administrar el sacramento de la confirmación, como también que hay concedido por S. S. el Papa León XIII, la gracia de indulgencia plenaria, á todos los fieles que confesados y comulgados, visitaren la Catedral ó alguna de las parroquias al mismo tiempo que se hiciera la Santa Visita.

Robos Comatos de atracos, etc., etc.

Es realmente bochornoso lo que está ocurriendo en nuestra isla desde pocas semanas á esta parte.

A los varios robos llevados á cabo en los pueblos debemos añadir el acaecido ayer en Binem según parte oficial guardiá civil de aquel puesto.

Entraron los ladrones en la casa por una ventana que encontraron abierta, llevándose 26 botones de oro, 2 palmos de cordónello, 1 snillo y un par de pendientes.

La guardia civil, presumiendo que el autor fuera un vecino de Inca, mandó practicar en su casa un escrupuloso reconocimiento que no dió resultado alguno.

En embargo, se ha dado orden para que sea vigilado constantemente el sujeto en cuestión.

El pasado viernes ocurrió una pequeña alarma (en la calle de San Bartolomé por efecto de haberse ataoado, según se dijo en los primeros momentos, el dueño de la tienda La Providencia D. Vicente Pomar.

Averiguado el hecho no resultó ser otra cosa que un individuo desententamente vestido que á las once de la noche y al retirarse el señor Pomar le pidió una limosna para ir á comer y dormir puesto que dijo: estaba estenuado por el sueño y el hambre.

El Sr. Pomar se hizo entrar en la fonda del Replá con objeto de proporcionar alimentos al mismo tiempo que se llamaba á un sereno para que le proporcionase sitio donde dormir.

El sujeto en cuestión al apercibirle de que llegaba el sereno dió un salto huyendo precipitadamente de la fonda.

El hecho de la huida demuestra que el individuo en cuestión que hablaba en valenciano, no se traía muy buen fin.

El día siguiente se vió perseguido por otro individuo que le aguardaba cerca de su casa, el hermano D. Antonio.

Aquel sí ver que iban á acosarle varios individuos de la fonda del Replá pu so piés en polvorosa.

Por lo que se deduce, nos encontramos en plena época de pillaje, lo que á

toda tramos deben aprimir nuestras autoridades.

Apesar de nuestras denuncias, las calles de San Bartolomé, Jaime 2º y Plaza de Colón continúan en el estado de abandono de antes y vigilados únicamente por los guardias particulares.

Ayer varios chicos mal intencionados llenaron de bencina una de las mesuras del chico que vende cacahuetas junto al Huerto del Rey, prendiéndole fuego cuando la tuvieron próxima á él.

El fuego se propagó á los vestidos del chico quemándole bastante la pierna izquierda y parte de un brazo.

Fué curado como mejor se pudo en una casa inmediata y conducido luego á su casa.

Por cuestión de intereses rifaron ayer tarde dos mtjres en la calle de Santa Cruz, recibiendo una de ellas una considerable herida en el cjo.

Eta fué conducida á la casa de Socorro en donde se le curó.

Del mar

Eta mañana ha fondeado en el puerto el vapor inglés llamado Evrina que conduce 328 toneladas de carbón para estos comarcas.

También ha fondeado en medio del puerto el bergantín goleta de tres palos Amazona con 700 y pico de toneladas de carbón para la compañía de vapores Unión Comercial.

El vapor Palma de esta compañía es esperado mañana en este puerto.

De Barriana ha llegado esta mañana el pallebot Segundá Dolores con lastre.

Eta mañana ha llegado también procedente de Valencia el bergantín goleta Paco que como es sabido sufrió importantes averías por efecto de un choque ocurrido en aquel puerto.

El Paco viene con lastre y ha sido fondeado en la darsena del Molle para proceder inmediatamente á su reparación.

Eta mañana ha empezado á trabajar la draga de madera después de haber realizado pruebas que han dado un resultado satisfactorio.

El vapor Julio no salió ayer del puerto de Barcelona para el de Soler por causa del temporal reinante.

Ayer y después de haber amainado algo el temporal se hizo á la mar con rumbo á Ibiza y Alicante el vapor Isleño.

Ayer salió también con rumbo á poniente la barca gallega María Luisa, que ha estado reparado hasta ahora.

El bergantín goleta Aconcagua no ha salido todavía por causa de los vientos contrarios que reinan.

Por no ser seguro todavía el tiempo tambien han dejado de salir las barcas que se dedican á la pesca del bou.

Se está atracando al lado derecho de la Comisna nuevas barcas para ser cargadas de algarroba.

Se han despachado para Valencia la polacra goleta de esta matrícula llamada Lareño.

Conduce cargamento de madera de pino en trechos.

AYUNTAMIENTO

Sesión de hoy

Se ha bierto á las doce del día bajo la presidencia del alcalde D. Enrique Sureda, asistiendo los concejales Sres Torres, Biliboni, Agrines Serra, Font, Mayol, Pon, Esteve, Ferragut Mulet, Zafortesa, Morell, Morera, Soler de la Plaza, Gual de Torrella, Pifa, Moll, Marroig Martínez y Casanovas.

Se ha leído y aprobado el acta de la sesión anterior lo mismo que una relación de cuentas por servicios municipales.

Se ha aprobado el acta de los acuerdos tomados en las últimas sesiones, y las actas de recepción de empedrados de las calles Palares, Mifonas, Cordeleria, Bolseria, Plaza de Santa Eulalia, acera de Cas Tort, San Felto, Carmen Misión, afirmada de la de San Elias y alcantarillado de la Rambla y de la calle de San Felto.

Se ha concedido un dinero de agua á D. Antonio Bayó.

A D. Juan Canet y D. Francisco Bauzá se les ha autorizado para reconstruir una fachada en la calle del Socorro números 129 á 133.

A propuesta de la comisión de Obras se ha acordado comunicar á D. Miguel Palou Nicolau dueño de una casa de la calle del Cristo Verde núm. 2 que debe solicitar permiso para vaciar el pozo negro de la misma, aunque sea propiedad del convento de Santa Catalina de Sena y apesar de que se aprovechan las materias orgánicas que en él se depositan para abono de huerto del citado convento, lo cual se prohíbe en lo sucesivo.

El Sr. Mayol ha manifestado que la comisión había estado desahogada al proponerse el acuerdo.

Conforme una denuncia del celador de vias y obras se ha acordado ordenar al dueño de la casa núm. 6 de la calle de Jaime Ferrer el revestimiento interior de un pozo que se destina y por negro.

Se ha aprobado la distribución de fondos para el presente mes.

Se ha acordado autorizar al Sr. Alcalde para que juntamente con el Fomento agrícola proceda a la redacción de las obligaciones del empréstito de la P. Mayor.

Se ha leído un oficio de la comisión mixta de Reclutamiento revocando un acuerdo del ayuntamiento por el que declaró prófugo al mozo Bernardo Mari Costa, enterándose igualmente de un oficio de la Delegación de Hacienda comunicando haber sido aprobada la escritura de arriendo del impuesto de consumos.

El Sr. Pou ha dirigido una interpelación al Sr. Alcalde, diciendo que si bien se felicitó cuando al tomar posesión el Sr. Sureda ofreció que la policía no entraría para nada en el Conistorio, debe hoy hacer constar su extrañeza por no haber tenido aquellas manifestaciones el exacto cumplimiento que se esperaba.

No es justo que se atiende en la casa á otra casa que no sea la administración honrada, ni le es tampoco que los empleados que el pueblo paga abandonen sus obligaciones para ir á hacer bulto en manifestaciones políticas.

Por esto y porque algunas dependencias del municipio se han convertido en agencias electorales hace constar el Sr. Pou su enérgico protesta.

El Sr. Sureda ha contestado las palabras del Sr. Pou diciendo que en ninguna ocasión los servicios del ayuntamiento han quedado desatendidos y que un día determinado de la semana pasada concedió permiso á varios empleados sin preguntarse el motivo porqueno tenía derecho á conocerlos.

El Sr. Sureda ha dicho que era completamente inexacto que en las oficinas municipales hubiera agencias electorales añadiendo que no es cosa que el Sr. Pou vaya á recordar la alcaldía sus deberes que la alcaldía conoce perfectamente.

El Sr. Pou: Vengo á denunciar que en el Ayuntamiento se hace política y no porque su señoría hable alzando mucho la voz, me hará callar.

El Sr. Serra intervino en el debate confirmando que aunque los empleados del ayuntamiento asistieran á actos políticos en horas de oficina no quedaron desatendidos los servicios públicos.

El Sr. Mulet ha propuesto quedando acordado que se señale un plazo de algunos días al sindicato de Riegos de la acequia d' en Baster, para que efectúe la recomposición de algunos tramos de la acequia conforma á las órdenes dadas por el ayuntamiento.

El Sr. Serra ha propuesto que se termine la acera del Molinar con piedra neva, á lo cual se ha opuesto el Sr. Mulet, diciendo que el asunto pase á las comisiones respectivas.

A propuesta del Sr. Font se acordó invitar á la Junta de Obras del Puerto para que proceda al riegos del muelle.

No habiendo más asuntos se trató de lo evantado la sesión.

Noticias generales

LOS PUEBLOS

Felanitx.—Lesemos en nuestro colega El Felanitense del sábado titip, las siguientes noticias:

«Esta mañana ha celebrado su primera misa en nuestra parroquia, el joven sacerdote don Nicolás Bennasser y Bausá. El acto ha sido solemne al par que modesto, asistiendo á él las autoridades y numeroso gentío. Terminado el Santo Sacrificio, la comitiva ha dirigido á la casa que habita la familia el nuevo celebrante, en donde se ha servido un delicado refresco.

—Aumenta de cada día número de instalaciones particulares de albrado por gas, en vista de la economía y comodidad que los consumidores.

La Puebla.—Por apacientar ganado vacuno en propiedad ajena ha sido denunciado al señor Juez un vecino de este pueblo.

Aleudia.—Por la razón anterior ha sido puesto á disposición del señor Juez un vecino del expresado pueblo.

Palma de Mallorca

El jueves, viernes y sábado de la última semana, se celebraron en el espacioso Colegio de la Puzosa de Manacor animadas reuniones literarias en las que las discípulas de dicho colegio pusieron de relieve la esmerada educación que se da en dicho centro y el talento y discreción de su digno Director y de las Hermanas encargadas de la enseñanza del mismo.

Los caseríos de Son Serra, El Terreno Porto Fi, Portals, Molinar, Torre d' en Pau, Hostalets y demás alrededores de Palma estuvieron ayer animadísimo por la costumbre que tienen muchas familias de celebrar en el día de ayer el tradicional panqueritá.

En la madrugada de ayer falleció la virtuosa señora D.ª Ana Ferrer, madre de nuestro amigo D. José Mir y hermana del M. I. Sr. D. Jaime Ferrer, canónigo penitenciario de esta Santa Iglesia Catedral.

A las cuatro de la tarde fué conducido el cadáver á su última morada.

Damos nuestro más sentido pésame á su desconsolada familia.

En la mañana de ayer se extravió un pañuelo de masetas desde la Plaza de la Seo hasta la de Cort.

La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo á su dueño, puede pasar por esta Redacción donde le gratificarán el hallazgo.

Anteyayer falleció, después de recibir los Santos Sacramentos D. Rafael Llabrés Verd, decano de los cochantres de nuestra Santa Iglesia Catedral.

A las doce y media de esta tarde el Sr. Gobernador civil de la Provincia, ha devuelto la visita de cumplimiento al Ilmo. Cabildo de la Catedral.

Desde hace algunos días, y por orden del Sr. Alcalde se riegan las calles y plazas de esta ciudad.

Y á propósito de riegos, suplicamos al Sr. Sureda, que mande regar el camino que conduce al caserío del Tereno, pues los pasantes, (que son muchos) son molestos por el polvo.

Desde hoy las tropas de guarnición de esta plaza, visten de guerrera, en lugar del capote.

Se halla enfermo de algún cuidado nuestro apreciable amigo D. Roque Carnicer, hijo del Catedrático de Lstia y Castellano de este Instituto D. León.

Desamocle pronto restablecimiento. Personas llegadas de Montuiri han manifestado que se ha desarrollado allí la enfermedad conocida por trancazo, de una manera alarmante, hasta el extremo que ayer existían más de doscientos atacados.

A consecuencia de este mal se han registrado también estos últimos días bastantes defunciones.

Ayer salió en el vapor Isleño para Ibi-

za, nuestro querido amigo y colaborador D. Juan Bia. Enseñat.

Una señora que transitaba ayer por la tarde del puente del Arrabal de Santa Catalina fué víctima de las iras de los chicos que allí se apedrean constantemente.

La expresada señora recibió una fuerte pedrada en la cara que le hizo perder el sentido.

Desearíamos saber señor Alcalde desde cuando se ha permitido á los ciclistas pasar en bicicleta por el Borne.

Lo decimos porque esta mañana á las doce hemos visto cruzar por dos ciclistas el expresado paseo, sin que el municipal de punto se haya tomado siquiera la molestia de hacerles conocer lo que sin duda ignoraba.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San León el Magno, papa y doctor y San Isaac monje.

Cuarenta Horas.—Empezan en San Felipe Neri, dedicadas á Nuestra Señora de Lourdes; á las seis y media se expondrá S. D. M., á las nueve Tercia y misa mayor. Por la tarde los actos de coro, rosario, estación y solemne reserva.

Cultos.—En Montesión, á las siete y media al tiempo de una misa el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

Noticias militares

Se ha concedido la pensión de 182'50 pesetas anuales á cada uno de los padres de los soldados Bartolomé Artigues Estebes y Rafael Ripoll Ramón, fallecidos los dos en la isla de Cuba.

—Por el Gobernador militar se llama al soldado del arma de Infantería, Bartolomé Valero Anselmo, para que se presente inmediatamente en aquel Gobierno para enterarse de un asunto que le incumbe.

Boletín judicial

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra José Jaume y Jaume sobre hurto de una burra y dos mulas del predio Son Mesquida de Algaida.

—Y á las once y media ante la misma Audiencia también en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Juan Aleina y Aleina sobre lesiones á la niña María Munar Seguí.

El abogado fiscal Sr. López sostendrá la acusación en las dos causas y el abogado don Ramón Andreu defenderá á los procesados.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA

Día 8.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

CATEDRAL

Día 8.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 9 de Abril de 1899.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Row 1: 318, 0, 1, 0, 317

CEMENTERIO

Día 8.—Ninguno.

Día 9.—Bernardo Villalonga Quetglas, casado, 58 años, Término, neumó dengue.—Ana Ferrer Mir, viuda, 60 años, Almudaina, tumor hipático.—Francisco Garrido Boech, 3 años, Montesión, sarampión.—Rafael Llabrés Verd, soltero, 62 años, San Bernardo, congestión pulmonar.

Por telégrafo

PROHIBIDA LA REPRODUCCION Los yankees en Manila

Madrid 10 (9'45 m) Telegramas recibidos de Manila dicen que los yankees han reanudado estos últimos días las operaciones contra los tagalos.

El general Lavota con 1500 hombres á su mando ha marchado sobre la laguna de Baz en donde operará en auxilio de algunas lanchas cañoneras.

Mas falsificaciones

Madrid 10 (9'40 m.) Dicen de Orán que circula por allí el rumor de que ademas de las fábricas de moneda falsa se ha descubierto otra de billetes importante la cantidad de treinta millones de pesetas.

Dícese que hay complicadas muchas personas que pasaban por muy respetables. De estas hay varias detenidas.

El Papa

Madrid 10 (9'45 m.) Roma.—El Papa recibió ayer la comisión de periodistas belgas que ha pasado á esta ciudad expresamente para visitarle.

Conversó con estos con mucho interés por espacio de 35 minutos quedando admirados de la entereza y vigor que demuestra.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 10 (10'45 m.)

(Urgente)

En el sorteo celebrado hoy han resultado premiados los siguientes números:

El primer premio de quinientas mil pesetas ha correspondido al número 2.933 despachado en Valencia.

El segundo premio de doscientas cincuenta mil pesetas ha correspondido al número 1.013 despachado en la línea.

El tercer premio de ciento veinte y cinco mil pesetas ha correspondido al número 2.561 despachado en Madrid.

El cuarto premio de cuarenta mil pesetas ha correspondido al número 6.241 despachado en la línea.

Y el quinto premio de veinte mil pesetas ha correspondido al número 4.741 despachado en Pamplona.

Con diez mil pesetas cada uno han sido premiados los siguientes números 7552=1369=6566=2081=1977=1786=7748=9322=2427=6727=9265.

Fabra

Es verdad innegable

que existen una infinidad de remedios contra los callos; pero los más de ellos no son comunmente otra cosa que emplastos, los cuales, si bien no perjudican los pies, no sirven para nada. ¡Cuánto dinero se ha gastado por medios de esta clase, pregonados todos como los mejores del mundo, pero sin que ninguno de ellos haya extirpado un solo callo! Nosotros lo repetimos sin cansarnos: el mejor remedio contra los callos son y quedan los Parches de Wasmuth en el reloj. Siempre se han usado con éxito y en tres días han hecho desaparecer sin dolor los callos. A los que sufren esta dolencia, los aconsejamos resueltamente el uso de los parches, y sabemos que nos agradecerán más tarde nuestro consejo.

Manchas

Hasta ahora tenía que luchar con no pocas dificultades para quitar las manchas de los vestidos, debido á que la mayoría de los medios conocidos no daban el resultado apetecido. Hasta aquí se han venido empleando muchos ingredientes y líquidos que á veces han producido efecto, pero en la mayoría de los casos dejando en las telas señales de su paso, sobre todo en aquellas cuyos colores no son permanentes. Dicho inconveniente está vencido por el nuevo producto quitamanchas, llamado Opal Pasta. Este respeta el color del tejido, atacando únicamente las manchas, las cuales absorbe con facilidad, no dejando señal alguna; al mismo tiempo tiene la ventaja de no inflamarse y de ser aromático.

La manera de usarlo es tan sencilla que hasta criaturas de corta edad pueden hacerlo, sin que corran el riesgo de sufrir una intoxicación, envenenamiento, etc., en caso de que realizasen alguna absorción, diabluras propias de la edad ó inesperienza. La pasta Opal se extiende sobre la mancha sin necesidad de mojar la ropa. En un principio presenta un color blanco oscuro, luego pasa á blanco claro muy pronunciado, lo que indica que la mancha está absorbiendo y seca la pasta; entonces se cepilla, desmenuzando pasta y mancha á la vez.

Recomendamos á todos nuestros lectores hagan un ensayo. Véndese en tubitos de 40 céntimos y 1 peseta en las droguerías, etc.

EL ODOL: lo mejor para la dentadura.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

El vapor



Isleño

Saldrá el próximo martes 11 de los corrientes para

Sóller, Cette y Marsella Admitiendo carga y pasaje para los dos últimos puertos. Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, 25.

Walkiria de Wagner

Opera para Piano y Canto, 11'50 PESETAS. Idem para Piano Solo, 8 PTAS.

Casa Perello

UNION—19—PALMA

GANGA

GIGANTES Y CABEZUDOS

del maestro Caballero

Obra de grandioso éxito.

POLIOHINELLA

Polka para piano por P. Martorell, en publicación del mismo autor.

LA BELLA GERALDINE

Polka dedicada á la célebre artista.

Nota.—Debido á la gran baja de los cambios, se han rebajado la siguiente obra

LA WALQUYRIA

Para Canto y Piano 12'50 ptas. Id. Piano solo 8'50

JAIME II, NUM. 103—PALMA

[30]

El barón recorrió en la vista aquella hacha y continuó su monólogo.

—Ayer se me envió á casa de Rocambolo una carta de líneas y este cuadro en blanco.

En la carta se decía:

«Se desea saber si es cierto conde de Estournelle.

«¿Es rico ó pobre?

Y esta mañana las ocho ha devuelto el cuaderno conucantos datos podíamos á leer, y suscribiendo otros más.

Volvamos á leer esto.

Y el barón leyó las noticias siguientes:

«El conde de Estournelle, antiguo oficial, casado con una mujer ligera, disfruta una pensión de treinta mil libras que le ha venalado la vieja baronesa René, que vive en la calle de San Guillermo.

«El conde heredará á la baronesa.

«La baronesa tenía un nieto.

«¿Ha muerto este nieto?

«Su pariente de defunción hace fe para todo el mundo menos para mí. Un antiguo criado de la baronesa ha sido expulsado de la casa. El conde ha probado que este fiel servidor quería apropiarse los bienes de esta ama.

«Se encorbará á esta criada en la calle Nueva en una casa de huéspedes que

[303]

tiene por muestra las armas de Inglaterra, donde sirve en clase de camarero. Se llama Bautista.

«El conde de Estournelle está ligado con el vizconde de La Morliere. Almuerza todos los días en el café Riche, primer salón, mesa de la izquierda, junto al contador.

«Es un gran espadachín, pero se arrebató y ciega sobre el terreno.

«El que escribe estas líneas tiene la seguridad de desarmarle al primer pase.

«Esta noche se tendrán más datos.»

Aquí terminaba la nota del misterioso agente de la calle de Michodiere.

El barón se puso á almorzar, con la vista siempre fija en la puerta.

—¡Buena fuera! que el personaje en cuestión, que viene aquí á almorzar todos los días, tuviera el mal gusto de ayunar hoy!—dijo para sí el barón sonriendo.

Pero se engañó.

Al servirle luego el café, un hombre de cuarenta y cinco años, con grandes mostachos y la levita abotonada militarmente, entró en el salón y vino á sentarse en el sitio indicado por la nota.

El mozo se le acercó diciéndole:

—¿Quiere el señor conde confiarle el pardenés y el sombrero?

[306]

—¿Lo creías así?

—Estoy seguro de ello.

—Es raro—dijo el barón con negligencia.

Y fijó en el conde una de esas miradas penetrantes que llegan hasta el fondo del alma.

El conde le miró á su vez, contestando:

—No veo que haya nada de raro en lo que he tenido el honor de decirte, caballero.

—¡Oh!—repuso el barón.—Es que el joven que ha encontrado allá mi amigo, insiste en llamarse y pretende ser el barón René.

—Pues en ese caso, es un impostor.

—¿Un impostor?

—Sí, por cierto.

El barón se encogió de hombros.

—Ahora bien, señor mío—dijo el conde, espero la comunicación que habéis tenido la bondad de anunciarme.

—Caballero, ya es inútil.

—¿Inútil?

—Sin duda. Si ese joven es un impostor, no podéis ya hacer nada por él.

El conde se retorció el bigote con agitación febril.

—¿Y es él quien?...

[299]

El conde le había prometido cien mil francos, y André, que se había acostumbrado á la vida de París, después de veinte años de habitarlo, se puso otra vez en camino para la capital de Francia, el día siguiente al de su partida para el ejército.

El hombre esperaba poder entrar fácilmente en Francia y gozar allí el precio de su traición.

Pero se engañó completamente.

Al llegar á la frontera fué detenido por las autoridades rusas. La policía había recibido una nota sin firma, procedente de Francia y previniendo que Andrés Petrovitch era un espía.

El miserable fué escrupulosamente registrado. No se le encontró ningún papel que le comprometiera; mas para la policía rusa una denuncia, sobre todo en tiempo de guerra, es cosa demasiado grave para que deje ir tranquilamente al que es objeto de ella.

Andrés no pudo entrar en Francia, y por medida de precaución, fué incorporado á su vez en el cuerpo de enfermeros del ejército de Crimes, lo que hizo que, con gran sorpresa mía, nos encontráramos en Sebastopol á los tres días de habernos separado.

—Hijo mío—me dijo siempre hipó-

Tomó IV. 88.



Cura los catarros, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean.

ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA.

LA ROQUETA Fábrica de cerámica, azulejos y baldosas de Pedro A. Cetré. Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.

CONFITES CARPA Curación rápida y segura de toda clase de AFRUSTRACIÓN TOS CURADA EN 12 HORAS.

Pastillas de J. Sureda CLORO BORO SÓDICAS DE COCAINA Y MENTHOL. Se hallan condensadas en este preparado farmacéutico.

JOSE SALCEDO SASTRE Se confeccionan trajes á medida para todas las clases sociales. PRECIOS ECONÓMICOS SAN NICOLAS, 38-I.º-PALMA.

VAPORES Trasatlánticos DE HIJO DE M. JOVER SERRA. El veloz buque á vapor "Miguel Jover," Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de CANARIAS, HABANA, CIENFUEGOS Y CUBA.

INTERESANTE ORO Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES POR EL VINO URANADO PÉPSICO PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO. El primero y único elaborado en esta forma en toda España.

ATENCION LIQUIDACION VERDAD SOLO POR 4 DIAS POR CIERRE DEL ESTABLECIMIENTO San Nicolás-22 y Orfila-2. Aprovechar la ocasión existencias de géneros á precios nunca vistos.

PIANOS HARDT, ESTELA BERNAREGGI, OHARRIÉ. Casa PERELLÓ-Unión-19. Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años desde 5 DUROS MENSUALES en adelante.

Se compran usados y se cambian con nuevos GRANDES NOVEDADES EN MÚSICA EN TODO GÉNERO á precios más económicos que en ninguna otra casa. CASA PERELLÓ Palma-Unión, 19.

Agente Se necesita uno activo. Serifa, número 21, pral., de nueve á una. Para alquilar. Una hermosa casa de muy buenas condiciones.

LA CATALANA GRAN FABRICA DE CORSES CALLE BROSSA, 16-TIENDA-PALMA. Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos.

crita.—no podía vivir lejos de tí, he preferido la esclavitud á la libertad, y me he hecho prender como espía con el único objeto de estar á tu lado.

—No me creía yo, dijo, personaje tan importante, que fuera preciso tratar conmigo por medio de embajadas.

—El es—dijo entonces el barón. Y le miró atentamente. Después llamó al mismo mozo y le preguntó en voz baja: —¿Ese caballero que acaba de entrar es el señor conde de Estourmel?

manuscrito fué cuando ella escribió al vizconde pidiéndole la entrevista. CAPÍTULO XVIII Sesias estas Volvamos ahora á examinar el hilo de nuestra historia.